

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaça de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA. PALMA.

Artículos, Reclamos, Comunicaciones:

Centro de Anuncios

Plaça de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTOS.
ID. ATRASADO . 10

Como vive

el emperador de Austria

Desde hace algunos años, ya en vida de la difunta emperatriz, el soberano de Austria lleva una existencia que no puede ser más metódica. Levántase a las seis en verano; á las siete en invierno. Durante una hora se entera de la política general por las revistas y periódicos de las principales naciones del mundo, que recibe y abre cada día.

Después de un ligero desayuno monta á caballo, en el que aún se mantiene erguido y gallardo, y á las diez vuelve á su despacho, donde recibe á sus ministros y despacha con sus secretarios hasta las donde y media los días que no son de audiencia: hasta las once los días que recibe alguna delegación ó al Cuerpo diplomático.

A las tres, si el tiempo es bueno, sale en carruaje, y si llueve ó hace mucho frío, pasea por el jardín de invierno en compañía de todos los individuos de su familia que hay en palacio, departiendo cariñosamente con ellos acerca de todas las cuestiones de palpitante interés. A las cuatro y media vuelve á su despacho y trabaja hasta las siete.

Come, y va al teatro raras veces ahora; antes cada noche veía una media hora en una preciosa capilla que tiene junta á su alcoba, y se acostaba indefectiblemente, á las once menos cuarto.

Cuando en la primavera va á su población favorita, Ischl, todavía hace pesadas excursiones á pie y á caballo; pero parece que el último año se quejaba ya de la fatiga que esas expediciones le producían, y que á últimos de la temporada dejó de efectuarlas, por más que los médicos afirmaban que la ligera fatiga que sentía era conveniente para su salud.

Ahora, desde que ocurrió una desgracia, seguida de muerte, á un sobrino suyo, ya no caza casi nunca; cuando años atrás era la caza su diversión favorita.

Lo que no ha abandonado jamás es la costumbre de pasear por el Prater, parque, jardín y paseo que es de su exclusiva pertenencia, y que desde muy niño le gustó sobremanera. Poesas son las tardes que por las grandes avenidas del paseo no se ve pasar el tren del emperador, á quien el buen pueblo viene á saludar siempre con cariño y entusiasmo á un tiempo.

Años atrás era un gran tirador Francisco José, y no había día que no se ejercitara media hora cuando menos en su diversión favorita; pero desde que en el fondo de Mayerling murió el príncipe imperial á consecuencia de un balazo, ha sentido siempre gran repugnancia por las armas de fuego.

Era también años atrás el antiguo monarca un lector asiduo de todas las mejores obras que se publicaban en Europa, así de literatura como de política y sociología, ahora ha decaído mucho su afición, y únicamente de cuando en cuando lee las novelas del patriarca de los escritores húngaros, Mauricio Jokai, que es su escritor favorito y cuyas obras tiene siempre á mano de día y de noche. Porque hay que advertir que el emperador acostumbraba á despertarse á menudo por la noche, y siempre que eso le ocurría encendía luz y se pone á leer hasta que consigue conciliar el sueño.

Se comprende que con una vida tan metódica y con un temperamento tan robusto como el tiene el emperador sean poco de temer las enfermedades y pueda prolongarse mucho una vida que varias veces se ha dicho que estaba á punto de extinguirse. Al fin y al cabo no tiene tampoco una edad tan avanzada que puedan hacerse profecías acerca de su muerte. Para llegar á la edad á que murieron respectivamente Moltke, Guillermo I y Bismarck, le faltan todavía veinte, dieciocho y catorce años.

Su inteligencia es tan clara como veinte años atrás, y los disgustos y los acerbos dolores que ha sufrido durante estos últimos años, por más que han dejado impresa su huella en su rostro, no han conseguido abatir el vigor de su cuerpo, que se mantiene firme y erguido como al llegar á la madurez de su vida.

Francisco José II, aun cuando dueño del más vasto imperio de Europa, exceptuando el desmembrado de Rusia, y á pesar de que su raza es la más antigua de las que reinan á

Europa, es uno de los monarcas que tiene menos fortuna personal, y este es un dato que ha que consignarse en su elogio. No posee grandes riquezas como otros soberanos, porque gasta la mayoría de las rentas de sus propiedades y la asignación que le otorga el Estado, en obras que siempre redundan en provecho del pueblo.

Hace dos años que emplea la friolera de seis millones de florines para conseguir que todas las clases menesterosas de la capital puedan comprar barato el pan, que es el artículo de primera necesidad, y sobre el cual los especuladores sin conciencia basaban una porción de combinaciones que daban por resultado el encarecimiento.

El emperador ha subvencionado en los barrios pobres á doce ó quince tahoneros para que vendan el pan barato á los obreros, con una diferencia de varios kreutzers por kilogramos. A un noble que se arruinó casi completamente durante la guerra de Hungría, le ha prestado más de cuatro millones de florines, á fin de que compre toda la maquinaria de molinería y fabricación de pan y pueda vender éste mucho más barato que los tahoneros, que hacen unas ganancias bárbaras merced á las ruinas de los pobres.

Claro es que con esos negocios no realiza ganancia alguna; pero como ya sabe á lo que se expone; como que lo que él desea es que todo el mundo pueda comer pan en la capital de su imperio, poco le importan las pérdidas que entraña el negocio. Lo que él pierde se lo encuentran sus súbditos, y como este es su único anhelo, se estima satisfecho cuando ve que gracias á la ruda competencia que con su dinero se les hace, los tahoneros se ven obligados á vender á un precio más equitativo que en años atrás.

Los que se quejan son los comerciantes de harinas y los industriales; pero el pueblo aplaude la buena voluntad del emperador y del cariño que demuestra sentir por él y que le paga con conmovidas manifestaciones de afecto cada vez que súbditos y monarca se hallan frente á frente.

Amortización de vacantes

Según el cuadro demostrativo de las vacantes ocurridas en el ejército durante el pasado mes, han correspondido al turno de amortización las siguientes:

De coronel, una; de teniente coronel, seis; de comandante, 13; de capitán, 22; de primer teniente, 15; de segundo, uno. Total: 58.

Además han ocurrido en las últimas clases de cada arma ó cuerpo, las que á continuación se detallan, que quedan sin cubrir en la escala activa hasta la salida de los oficiales de las respectivas Academias, ó Ingreso por oposición, y que en cuanto á las reservas no han de proveerse, y, por lo tanto, se amortizan.

Escala activa: En infantería, siete; en caballería, cinco, en la Guardia civil, dos; en carabineros, una. Total: 15.

Escala de reserva: En infantería, nueve; en caballería, dos. Total: 11.

En honor de madame Cronje.

En el mes de Marzo del año último se constituyó en París un Comité de señoras, que formuló el siguiente manifiesto.

«La guerra del Transvaal, tan fértil ya en rasgos gloriosos, acaba de dar al mundo el más puro ejemplo de lo que es una mujer fiel á todos sus deberes, tanto familiares como patrióticos.

«Mme. Cronje, esposa del heroico jefe boer, ha seguido á su marido hasta el campo de batalla, y después de haber compartido con él la suerte de las armas; hoy, también con él, se encuentra prisionera.

«Nosotras, las mujeres francesas, queremos honrar tan excelsas virtudes ofreciendo á Mme. Cronje un testimonio de admiración, bajo la forma de un corazón rodeado de un nimbo de gloria.

«Con este fin solicitamos, tanto de la mujer del pueblo como de la dama aristocrática, cinco céntimos por toda suscripción.»

El manifiesto, del cual se hizo una copiosísima tirada, se distribuyó profusamente por toda Francia, y la feliz iniciativa concebida por un pequeño grupo, se encuentra ya realizada.

Los fondos recogidos por suscripción han permitido adquirir la alhaja que habrá de entregarse á Mme. Cronje.

Aquella, que es muy linda, mide trece centímetros de anchura y diez de longitud.

El motivo desarrollado en la confección de la alhaja simbólica, lo ha sido dándole aspecto parecido al de un pectoral de estilo originalísimo, y que consiste en un corazón circundado de rayos de gloria.

Las listas de suscripción han sido encuadradas lujosamente, y la cubierta, que es de pergamino, ostenta esta inscripción:

«El soul de las mujeres francesas. Homenaje á Mme. Cronje.»

«54 090 suscripciones á cinco céntimos.— 1900 á 1901.»

Los siniestros marítimos

Le Moniteur Maritime inserta el nuevo programa de condiciones para optar al premio Pollok, declarado desierto por el tribunal constituido en la última exposición de París.

He aquí la convocatoria á que nos referimos:

Primero. Se concede un premio de cien mil francos, que llevará el nombre de «Prix Anthony Pollok», y que instituyen los herederos de Mr. Anthony Pollok, de Washington, para honrar la memoria de su pariente, víctima del naufragio de La Bourgogne, ocurrido el 4 de Julio de 1898.

Segundo. El premio tiene por objeto recompensar el mejor proyecto que responda á una por lo menos de las tres condiciones siguientes: 1.ª Prevenir las colisiones marítimas; 2.ª Salvamento de los buques en caso de colisión; 3.ª Realizar en caso de pérdida de los buques, el salvamento colectivo de la tripulación y pasajeros.

Quedarán eliminados del concurso: Primeramente. Los aparatos que tengan por objeto el salvamento individual, como cinturones y chalecos salvavidas, boyas, etc.

Segundo. Los aparatos que ocupen mucho espacio sobre cubierta, dificultando las operaciones de carga y descarga; los que disminuyan exageradamente el espacio destinado á viajeros y mercancías ó que no puedan ser adaptados por las compañías de navegación, sin alterar profundamente la construcción de los buques en servicio.

Tercero. Todo invento que, presentado aisladamente, no sea sino un simple perfeccionamiento de los sistemas reconocidos insuficientes para el salvamento colectivo.

Cuarto. Los flotadores, bolsas, etc., que fuera preciso montar, armar ó llenar en el momento del siniestro, y los aparatos destinados á flotar automáticamente al sumergirse el buque.

Los proyectos deberán ser presentados, ya en tamaño natural y en disposición de funcionar, ó bajo la forma de modelos ó planos.

El concurso se abrirá en el Havre en 9 de Septiembre de 1901.

Los interesados podrán solicitar toda clase de informes de M. S. Dechaille, director del Servicio de Señales y Salvamentos, en la Cámara de Comercio del Havre.

Los modelos ó aparatos enviados al concurso estarán exentos de derechos arancelarios de entrada en Francia.

Conflicto obrero

Barcelona 16.—El nuevo Gobernador civil de esta provincia, señor Larroca, puede mandar hoy al Gobierno las mismas palabras que el antiguo César mandó al Senado romano, después de pasar el Rubicon... Veni, vidi, vici...

Efectivamente, en el conflicto obrero que amenazaba sumir en lágrimas á Cataluña, el señor Larroca ha venido y ha vencido, y aunque no resuelto del todo, está conjurado el mayor peligro.

Puede el señor Larroca estar hoy satisfecho. Apenas hace 48 horas que ha tomado posesión del mando de esta provincia, y su primer acto de Gobernador se ve coronado con la gloria del éxito, tanto mayor, cuanto esta cuestión venía preocupando desde hace algunos días, á una gran masa de Cataluña, que veía su tranquilidad amenazada y el sosiego público á punto de ser perturbado.

Hoy por hoy, casi podemos asegurar que, hecho lo principal, no tardará en quedar resuelto lo accesorio.

Con la resolución de ayer, queda por ahora el orden público asegurado.

Como anunciamos en nuestra edición anterior ayer á las diez acudieron al despacho del señor Gobernador civil, los cuatro presidentes de las asociaciones de fabricantes federadas.

Antes de hablar con ellos, el señor Larroca celebró una conferencia con el comandante de los mozos de la escuadra, quien le dió cuenta del estado en que se encuentran las poblaciones cuyos obreros están parados.

La conferencia de los fabricantes con el Gobernador civil, tuvo una duración de cinco cuartos de hora. En ella el señor Larroca, manifestó el deseo vehemente del Gobierno de

Don Federico Alabern y Janer
HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. O.
Sus hijos D. Carlos, D. Federico (ausente), D.ª María y D. Ramón hijos políticos D.ª Rosa Miret y D.ª Juana Arnau (ausente), hermana D.ª Gertrudis (ausente), hermanos políticos D. Victor, D. Juan, D. José (ausente) y D.ª Dolores Valenzuela, nietos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir mañana día 19 á las cuatro y media de la tarde al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la iglesia parroquial de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio, y el miércoles día 20, al funeral que se celebrará en la misma iglesia á las diez y media de la mañana.
NO SE INVITA PARTI ULARMENTE

que cesara este estado anormal de cosas que no reporta más que intranquilidades y perjuicios á todos y les hizo atinadísimas observaciones, y les indicó que él, por su parte, se mostraba dispuesto á trabajar con ahínco y á dar toda suerte de facilidades para que cesara esta maldadísima división en que hoy se encuentran, el elemento capital y el elemento trabajo.

Los fabricantes, expusieron al señor Larroca, su pensamiento y sus pretensiones en pro del acuerdo que sostienen.

El señor Gobernador presentó, para solucionar el conflicto, una proposición que fué aceptada en principio por los allí reunidos.

Después de esta conferencia, celebró otra el señor Larroca, con el señor Izard, coronel de la guardia civil, del resultado de la que se guardó la mayor reserva.

A las doce visitaron al Gobernador las comisiones mixtas de Manlleu, Torelló y San Hipólito de Voltregá.

La entrevista fué corta y de ella salieron satisfechísimos los comisionados.

Estos regresaron ayer mismo á sus respectivas poblaciones.

Hoy se celebrará en cada una de ellas, una reunión general, en la que la comisión dará cuenta de sus gestiones á los obreros y vecinos de aquellas poblaciones.

Anoche recibimos del señor presidente de la Asociación de Fabricantes del Alto Ter y del Fresser la siguiente nota:

«Esta mañana los presidentes de las cuatro asociaciones federadas han tenido una entrevista con el señor Larroca, y accediendo á sus deseos han dado solución al conflicto en la siguiente forma:

Reanudar, á partir del próximo lunes, los trabajos en las fábricas de la federación, con el mismo personal y en las mismas condiciones que había el día del paro.

Nombrar una comisión compuesta de cuatro fabricantes y cuatro obreros de la comarca, presidida por el señor Larroca, para resolver acerca de las causas del conflicto.

Las cuestiones objeto de la deliberación serán: el conflicto surgido con motivo de pretender en alguna de las fábricas de Roda poner mujeres en las «continuas», y la pretensión formulada por los obreros, de que sean admitidos en el trabajo de las fábricas los que fueron despedidos cuando la última huelga.

Parece que en cuanto á los obreros despedidos, han adelantado ya los fabricantes su epinión, estando dispuestos á levantar la prohibición que existe de que sean aquéllos ocupados en ninguna de las fábricas federadas.»

Anoche fueron remitidos á las fábricas de Manlleu y Fresser los avisos reanudando los trabajos para el lunes próximo, obedeciendo á indicaciones del Gobernador civil y del acuerdo con la junta de gobierno de Vich-Roda.

Nuevos académicos

La Academia Española eligió el día 15 á los Sres. D. José Ortega Munilla á don Luis Menéndez Pidal y á D. Juan José Herránz, conde de Reparaz, para cubrir las vacantes que existen en aquella Corporación.

Los académicos electos son tres figuras prestigiosas en el mundo de las bellas letras. Ortega Munilla ocupa desde hace tiempo un lugar eminente en el periodismo español.

Brilló en la novela con algunas que son verdaderas joyas de la literatura contemporánea. Sus crónicas en los Lunes del Imparcial, fueron siempre modelos de amenidad y de elegancia de estilo. Su buen gusto y su talento en cuestiones de literatura han quedado demostrados no sólo en la labor propia, sino en la selección de la ajena para su publicación en la hoja literaria del gran periódico que dirige.

La recompensa que obtiene ingresando en la Academia este escritor ilustre, es justo galardón de sus merecimientos y un motivo de orgullo para el periodismo español, que tales maestros del decir produce.

El Sr. Menéndez Pidal goza de justificado renombre como erudito. Es filólogo distinguidísimo, y su concurso ha de ser de excepcional valer para la Academia.

El mundo intelectual español verá con agrado la exaltación al sitial académico de un hombre en quien concurren méritos inapreciables.

El conde de Reparaz es literato de brillantes facultades creadoras y sólida cultura. Entre otras producciones, el conde de Reparaz cuenta en su labor con los dramas titulados La Virgen de la Lorena, Las tres cruces y El cuerpo y el alma, que han sido consagrados por el aplauso del público.

La cuestión Dérouté-Buffer

Un periódico de Bruselas dice que Monsieur Paul de Casagnac salió el día 11 muy temprano del hotel, donde se hospedaba, para ir á casa de dos armeros.

Cuando terminó estas operaciones, marchó al convento de los Barnabitas, donde permaneció media hora. Acompañado de un religioso, ambos se dirigieron al domicilio de M. André Buffet.

Al medio día, MM. Paul de Casagnac, Paul Buffet y André Buffet se dirigieron á la estación del Mediodía, donde los primeros tomaron el tren de las 12'37.

Casagnac ha dicho que las conferencias que ha celebrado con M. Buffet no han carecido de importancia, pero que, dada la representación que tiene en este asunto, le está vedado hacer ninguna declaración.

«Nadie, añadió, presenciará el duelo fuera de los testigos.»

Acaso puede ser que el hermano de Monsieur Dérouté, dentro de un coche, asista al duelo, pero á 300 ó 400 metros de distancia donde se verifique el encuentro.

Los demás señores tenemos el deber de ignorarlos.

Yo, por mi parte, pediré á los testigos de mi contrario su palabra de honor de no admitir ningún correo; de lo contrario, yo, por mi parte, me retiraría.»

En la entrevista que celebran los cuatro testigos, Casagnac intentará la conciliación.

En Bruselas se afirma que el duelo se verificará á pistola, pues para jugar arma blanca se halla imposibilitado M. Buffet.

El duque de Orleans ha intervenido en este asunto.

Se dice que el duque, en un telegrama muy afectuoso, ha significado á M. Buffet su deseo de verle reanunciar al encuentro con M. Dérouté, por tener por origen motivos políticos.

M. Buffet se ha negado á modificar su actitud en un asunto que él considera como exclusivamente personal.



**Primer aniversario**

DEL FALLECIMIENTO DE

**DON JOSÉ VIDAL Y ROSSELLÓ**

Las misas que se celebrarán en la iglesia de Montesión, en el altar de San José, de las siete hasta las once y media, del día 20, serán aplicadas para el eterno descanso de su alma.



**El Señor Don Manuel Pujol y Oliver**

Falleció en la Habana el día 2 del corriente

R. I. P.

Su afilida esposa e hija (ausentes), madre y esta en representación de toda su demás familia; al participar tan sensible pérdida a sus amigos le ruegan le tengan presente en sus oraciones, y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán el miércoles 20 del presente mes desde las ocho hasta las doce en la capilla del Santo Cristo de la Iglesia Parroquial de San Nicolás por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

**INFORMACIÓN**

**Felicitación al general Weyler**

A continuación copiamos la que le ha sido enviada por el Ayuntamiento:

Al ser V. E. llamado a los Consejos de la Corona, Mallorca ha unido nuevo florón a su preclara Historia, afirmando en sus páginas de oro un nombre, desde largo tiempo ilustre, para los que amamos y somos entusiastas de las glorias de la patria pequeña.

Desde que V. E. cubierto de mercedes y colmado de honores, aceptó con cariñoso entusiasmo la manifestación de simpatía que le dispensó el pueblo de Mallorca a su regreso de Cuba, fué para esta isla venturosa una esperanza, un rayo de luz que disipaba las densas sombras que envolvían el horizonte, cubriendo con negro crespon el incierto porvenir de nuestra querida España.

Aquella esperanza se ha convertido en realidad y Mallorca se muestra orgullosa de tener a uno de sus hijos al frente del Gobierno, desde donde continuará preocupándose de los intereses públicos que afectan directamente a esta tierra olvidada en ocasiones, deatendida muchas veces, pero jamás ingrata, nunca desleal.

Por esto, los que representamos al pueblo de Palma y nos hacemos eco de sus sentimientos y recojemos las palpitaciones de su corazón llegamos hasta V. E. en respetuoso homenaje de enhorabuena, felicitándonos en nombre de Palma de tener formando parte del gobierno al ilustre mallorquín gloria de esta tierra.

Que V. E. por muchos años continúe en el puesto de honor que se le ha confiado y verá colmado su deseo este Exmo. Ayuntamiento que unánime acordó enviar este mensaje a V. E. y que sólo anhela que no olvide V. E. desde la alta esfera del poder, la hermosa realidad que encarna su nombre para esta tierra.

Consistorio de Palma 18 Marzo de 1901.  
El Alcalde Presidente, M. Enrique Lladó.  
— P. A. del Excmo. Ayuntamiento, el Secretario José Estade.

Excmo. Sr. D. Waleriano Weyler, Ministro de la Guerra.

**En el Centro del Magisterio**

Conferencias pedagógicas

Con mucho acierto, a nuestro entender, la Junta Directiva del Centro del Magisterio Balear acordó se dieran mensualmente en el local de aquella Asociación, conferencias pedagógicas.

Ayer se celebró la primera. El disertante fué el licenciado en Filosofía y Letras don Rafael Ballester Castell y versó sobre el tema *Enseñanza de la Geografía*, tema de trascendental importancia.

Dicha conferencia a la que tuvimos el gusto de asistir estuvo bastante concurrida

Occuparon la presidencia los Sres. Inspector D. Andrés Morey y presidente D. Pedro Gamundi.

El Sr. Ballester con fácil palabra, dió lectura de un folleto que piensa dar próximamente a la publicidad.

En el estudio de la enseñanza de la Geografía el Sr. Ballester no critica ni aplaude tal ó cual método, sino que expone las ventajas de los estudios de este ó aquel autor.

Aunque el trabajo del disertante sea muy digno de insertarse entero en nuestras columnas, tan solo haremos mención de sus principales rasgos, pues de otro modo nos sería imposible tratarlo.

Dice; en 1834, el sabio profesor francés J. B. Baquier, escribió un notabilísimo opúsculo sobre la Geografía, y del cual los profesores franceses acogieron sus sanas é instructivas máximas, que fueron muchas.

A lo que parece, en España no fué leído dicho folleto, pues la enseñanza de aquella asignatura aun continúa aferrada a las viejas rutinas.

Semejante abandono es aun más deplorable entre nosotros por haber sido los españoles quienes secundaron a Colón en la empresa para abrir el camino de América y por ser Ramón Lull primero el que en la Edad Media escribió el primer tratado de Náutica.

Esto sirve de base al disertante para estudiar pasageramente a los geógrafos alemanes Niebuhr, Gmelin, Pallas, Humboldt, Ritter, Danbrée, Berghaus, etc; y a los franceses Laplace, Cortambert, Vivien de Saint-Martins, y otros.

Mientras Francia sufría desastres en sus tropas por desconocer por completo la Geografía; Alemania recorrió victoriosa todo el teatro de la guerra, acudidos sus ejércitos por una oficialidad que en una mano llevaba el mapa topográfico y en la otra la espada.

Aquellas derrotas fueron para Francia un estímulo para dedicarse con ardor al estudio de la Geografía.

Se detiene en las obras y adelantos debidos a M. Levasseur.

Señala el método de este autor, que era: *hacer comprender la Geografía por los libros, hacerla ver por los mapas.*

Dedica bastante espacio a este y a otros renombrados autores franceses, haciendo constar que el empleo constante del mapa mural apoyado por el frecuente uso del encerado es un gran medio para facilitar la enseñanza.

Desde 1871 Francia no ha cesado en el movimiento por la restauración de los estudios geográficos.

En España el modo de explicarse la Geografía es el siguiente: «cinco son las partes del mundo; Europa, Asia, Africa, América y Oceanía; «cuatro los puntos cardinales», «cuatro las razas», etc. y a continuación los nombres de cada cosa. He aquí el punto de vista falso é incompleto que ha encerrado la Geografía en la enseñanza lieraria reduciendo al enjoso papel de un simple desenvol-

vimiento de nombres. No se enseña la Geografía, sino los nombres que sirven para su estudio.

La Historia se cuenta. ¿Porqué no se cuenta la Geografía?

El estudio de ésta no es enfadosa para los alumnos sino que atrae a los mismos.

Señala por último los deficientes métodos que existen en España y sienta que la base de una reforma debe dirigirse a los puntos de vista siguientes: 1.º Fundación de una escuela superior de Geografía; 2.º Completa independencia entre las cátedras hoy llamadas de Historia y Geografía política-descriptiva con la 2.ª enseñanza; 3.º Concurso para mandar al extranjero tres profesores que redactasen luego un manual de estudios geográficos para la enseñanza primaria, secundaria y superior.

El Sr. Ballester fue muy aplaudido y felicitado por todos los asistentes al acto, quienes sintieron que lo avanzado de la hora impidiese saborearlo y comentarlo.

Nosotros desde estas columnas le enviamos nuestro sincero parabien.

**Asuntos municipales**

El Sr. Lladó ha recibido esta mañana un telegrama del Sr. Martí en el que le manifiesta que hasta mañana por la noche no podrá contestar los telegramas que se le remitieron.

Dice que el Sr. Groizard no quiso decirle los fundamentos del acuerdo de la junta de urbanización ni lo que pedía. Se recibió con una desconsideración disculmada por las formas corteses usuales.

El general Weyler le ha dado una carta suplicándole que manifieste lo que hay.

Mañana le volverá a ver el Sr. Martí y telegrafiará.

Por la mañana verá al Sr. Dato para acordar la cuestión jurídica que á todos parece á favor de las pretensiones del ayuntamiento.

Las impresiones de algunos que forman la junta son favorables; pero en cambio la opinión de otros es contraria.

El Sr. Alcalde ha dado orden al maestro de obras para que inspeccione el piso del paseo de la Rambla y mande recomponerlo antes del Domingo de Ramos.

El Sr. Alcalde ha empezado hoy el estudio de la cuestión de las aguas, la primera de las que propone adoptar.

En la orden del día de la sesión de pasado mañana figuran los siguientes asuntos.

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.

Comisión de beneficencia y sanidad.—Oficio de la junta municipal de sanidad referente á medidas sanitarias.

Idem de Cementerios.—Dictamen de la comisión proponiendo ciertas obras en la vía de San Sebastián del cementerio general para evitar perjuicios.—Otro proponiendo el traspaso de una sepultura.

Idem de Hacienda.—Cuenta de bagages pagados por cuenta de la Excmo. Diputación en 1900.—Seguro del personal obrero y complemento del de material.—Subvención para la exposición avícola.—Rectificación de la nómina de trabajos del censo

Idem de Obras.—Dictamen proponiendo lo que procede en vista de una instancia del contratista de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública.—Dictamen proponiendo la devolución de la fianza definitiva del contratista de arbitrios sobre licencias para construcciones durante el periodo de 1898 á 1900.

**En la Audiencia**

Una reyerta

Mateo y Margarita Romaguera, hermanos, desde hacia mucho tiempo estaban enemistados porque la segunda había negado al primero el pago de 100 libras.

Un día del mes de septiembre del año último, Mateo Romaguera se fué al predio *Capulets* hallando a su hermana, que, junta con otra mujer, cogían higos. Hasta aquí el sumario resulta con unanimidad de pareceres; desde este punto, unos testigos dicen que el Mateo dirigió improperios é insultos a la Margarita llegando a golpearla y a arrastrarla por el suelo, hasta que llegó el procesado Miguel Garau Portell logrando separar a ambos hermanos; otros dicen que el Garau y Margarita Romaguera dieron de palos al Mateo Romaguera, infiriéndole numerosas heridas.

Al Ministerio Público parece que no le satisficieron las declaraciones de descargo, así que entendió que el procesado Miguel Garau era autor de las heridas inferidas al Mateo Romaguera, por lo cual solicita se imponga a aquél la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor Sr. Font y Sbert niega que su patrocinado sea el autor de las lesiones inferidas al Romaguera; afirma que aquél no tuvo otra intervención en el hecho

de autos que el de simple conciliador. En su consecuencia pide se le absuelva libremente.

El presidente del juicio Sr. Iribarne, declaró concluse el juicio para sentencia.

La vista del miércoles

El miércoles veinte del actual a las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad sobre admisión de una demanda de tercera deducida por D. Francisco Planas Paquet en el juicio ejecutivo promovido por D. Juan Cortés Forteza.

Los letrados Sres. Estarás y Guasp defenderán al Planas y Pons respectivamente y el Cortés está representado por los estrados del Tribunal.

**Banquete en el Veloz Sport Balear**

La sociedad ciclista «Veloz Sport Balear» solemnizó ayer con un banquete la inauguración de su nuevo local de la Plaza de la Constitución, suntuosa morada, digna de la importante sociedad que desde hace pocos días la ocupa, en la que no se echa de menos nada que pueda ser útil, agradable ó cómodo para los socios.

Fuimos invitados a aquel acto y correspondimos con mucho gusto a la invitación, tanto más, cuanto se trataba de una manifestación elocuente y espléndida del desarrollo adquirido en nuestra ciudad por un sport tan útil por todos conceptos como el ciclismo, desarrollo del que el Veloz Sport es una prueba irrecusable, puesto que en pocos años ha llegado a ser una de nuestras más importantes sociedades de recreo.

Actualmente posee un local verdaderamente regio, en cuya instalación no se ha omitido gasto alguno y cuyo decorado es del gusto más exquisito.

El salón principal estaba ayer adornado con profusión de plantas y banderas, destacándose en el fondo el distintivo de la sociedad sobre la bandera española.

Las mesas para el banquete estaban elegantemente dispuestas y junto á ellos tomó asiento un centenar de comensales.

La comida, que corrió á cargo del restaurant de Oriente, empezó á servirse á cosa de las dos y media de la tarde, y durante la misma reinó la hermosa y franca expansión característica de la gente joven.

Cuando hubo terminado, se levantó el presidente del Veloz, D. Miguel Mestres, á quien una prolongada salva de aplausos obligó á permanecer mudo durante largo rato. Dijo que era partidario de que en las fiestas en que reina la alegría y en que se está en familia, cada cual se suelta á los impulsos de su corazón, pues el silencio solo se comprende en circunstancias dolorosas.

Dijo que allí reinaba la alegría y se está en familia, y contó en ella á los representantes de la prensa, puesto que ésta ha estado siempre al lado de los ciclistas y ha apoyado con entusiasmo todas las iniciativas del Veloz Sport.

Hizo después la historia de esta sociedad, recordando los tiempos en que un puñado de ciclistas se reunía en mezquino local, alumbrado por dos bujías en dos botellas de gaseosas. Comparó la sociedad de entonces con la de hoy congratulándose de tan hermosa transformación.

Terminó brindando porque el Veloz Sport dure tanto como durarán las columnas de las cuevas del Drach.

El Sr. Seguí brindó porque el hermoso cuadro que hoy presenta el Veloz Sport tenga con el velódromo el marco que merece.

Brindó después D. Fernando Pou, lamentándose del incremento que toma la sociedad, pues desde que es sociedad importante ha perdido el carácter alegre y expansivo que le distinguía.

D. Jerónimo Pou, pronunció un discurso afirmando que la prensa y los ciclistas se compenetran, puesto que tienen la misma misión que cumplir, y es la de llevar a los más apartados lugares las oleadas de progreso y regeneración que se producen en los grandes centros de población, lo mismo que los trenes y los trasatlánticos llevan los productos de la industria á través de las naciones y de los mares.

El Sr. García Orell después de un hermoso discurso, en que expone las ventajas y utilidades del ciclismo brindó por la prosperidad del Veloz Sport.

El Sr. Garau leyó algunas adhesiones de socios ausentes.

Por último el Sr. Mestres terminó el acto dando vivas al ciclismo, al Veloz Sport y á la prensa.

Por la mañana los socios del Veloz verificaron una excursión por los alrededores de esta ciudad, que el mal tiempo deslució.

Agradecemos al Sr. Mestres las muchas atenciones que ayer nos dispensó.

**D. Salvador Coll y Roca**

En el vapor-correo del miércoles será trasladado á ésta desde Barcelona, el cadáver del que en vida fué nuestro estimado amigo, el malogrado joven Salvador Coll y Roca, muerto en la flor de su edad.

Por la tarde del mismo día á las diecisiete se verificará desde la Consigna, en donde se ha improvisado una Capilla ardiente, la conducción del feretro á su última morada.

No dudamos que los numerosos amigos con que contaba el finado, asistirán á dicho acto, dando así una prueba de lo mucho que por ellos era querido nuestro bondadoso Salvador.

Respetemos los arcanos del Cielo, y premos á Dios por su alma.

**Don Federico Alabern**

Esta tarde á las tres ha fallecido, después de penosa enfermedad, nuestro amigo don Federico Alabern, persona muy conocida en el comercio y dueño de la tienda llamada de *Las Monjas*.

Era uno de los primeros comerciantes catalanes que vinieron á establecerse á esta capital, supo durante su larga permanencia entre nosotros mantener su establecimiento á enviable altura labrándose una buena fortuna y conquistare las simpatías y la estimación de sus conciudadanos adoptivos, quienes apreciando las cualidades personales del finado, correspondían á aquellos sentimientos de simpatía y estimación.

A su apreciable familia y en particular á su hermano político, y estimado amigo nuestro D. Juan Valenzuela, enviamos el pésame. Descanse en paz el finado.

**Del mar**

Ayer á las diecisiete fondó procedente de Alicante el yacht inglés *Sant Bernad*.

—Hoy á las ocho ha fondado procedente de Barcelona el vapor-correo *Lulio*.

Ha salido para Ibiza á las once.

**Sociales**

Alternar los deberes propios de estos días de expiación y de abstinencias con los esparcimientos que prescriben los cánones de la alta sociedad, es lo que se ha propuesto el *Centro Militar* atrayendo á sus elegantes salones, para rendir culto al arte musical, á toda la *crème* de nuestra musulmana ciudad.

Anoche tuvo lugar la primera de las reuniones de carácter íntimo para dar lugar al ensayo del gran concierto musical que el *Centro Militar* acordó celebrar el próximo domingo de Pascua, concurrendo y animando los salones *la very selected* de la sociedad palmesana y cumplido reflejo de los *amateurs* musicales.

El tiempo se pasó anoche en un soplo, en un soplo perfumado por violetas de Parma, recién salidas del acristalado invernadero.

La delicada *causerie* y el sujestivo *flirt* alternaron con las hermosas notas emitidas por nuestras bellas y el apasionado *andante* arrancado á los instrumentos por nuestros respetables aficionados.

Y entre música de femeniles gorjeos y música *á camera* se pasaron deliciosamente varias horitas, que podremos repetir todos los jueves y domingos

EL CONDE MALKO

**COLOMBOFILIA**

Ayer se verificó la segunda suelta de orientación de palomas mensajeras desde el Kilómetro cinco de la carretera de Lluçmayor, ó sea en dirección opuesta de la primera suelta, que se verificó en la carratera de Andraitx.

A las nueve de la mañana salieron de la Sociedad Colombófila cuatro ó cinco corrajes conduciendo las jaulas de palomas y á buen número de socios que quisieron presenciar la suelta.

Esta se verificó á las diez y media de la mañana desde el sitio indicado, y tuvo tan feliz éxito que pocos minutos después se hallaban todas las palomas en sus palomares, sin que ocurriese una sola baja, á pesar de que el tiempo lluvioso no era el más apropiado para los viajes.

El miércoles próximo se verificará la tercera suelta desde el Pont d'Inca.

La comisión de concursos ha empezado los trabajos para designar los premios que han de concederse á las palomas que alcancen mayor velocidad en el concurso de Mahón.

Puede ya decirse que los premios serán varios y de bastante valor.

Regularmente, antes de la suelta de Mahón, se concederán algunos premios para la de Artá.

UN PARDO

**La vista como á los 15 años**

Galas y lenteo e istal de roca y de oás clases. Se hacen composuras PRECIOS REDUOIDOS 25—BROSA—25



PALMA

Según noticias que hemos recibido por conducta de varios vecinos de Buñola, el tifus continúa causando víctimas entre los habitantes de aquella villa.

La semana última falleció una agraciada joven de 17 años de edad.

Durante casi todo el día ha caído sobre esta ciudad una lluvia fina y pertinaz.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Comandante de Marina de la provincia marítima de Mahón Jefe de la Sección torpedista y Capitán del puerto de Mahón, el Capitán de fragata D. Adolfo Matz, cesando en dicho cargo, D. Manuel Roldán, que lo venía desempeñando.

Mañana en el teatro de Mar y Tierra se verificará una función extraordinaria en la que el veloceman Mr. Blondin se presentará al público palmasino representando trabajos de su escogido repertorio.

Ayer mañana en el Arrabal de Sta. Catalina un conductor del tranvía tuvo la desgracia de dislocarse un pie al bajar del coche.

Fué acompañado á su domicilio en carruaje.

Anoche, en el Arrabal de Sta. Catalina se dieron funciones teatrales en las sociedades Mar y Tierra y Marina las cuales se vieron bastante concurridas.

El Presidente de la sociedad La Nueva Realidad nos ofrece el domicilio de la misma calle de Vallori n.º 37.

La función que se celebró en el Teatro Liceo (Rincon) se vió muy concurrida.

Los aficionados que representaron el drama La Cabaña de Tom estuvieron acertado en sus papeles.

Esta noche se representará Juan José, siendo la entrada gratis para los socios de la federación obrera.

Habrà bandeja para sufragar los gastos que origine esta función.

El día 23 del mes actual termina en esta Capital el segundo periodo de Recaudación voluntaria de las Contribuciones Rústica y Urbana hasta cuya fecha podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo alguno.

El Sr. Gobernador civil se encuentra hoy en la villa de Sansellas, en donde se ha verificado un banquete en su obsequio.

El guardia municipal de los Hostalets sorprendió en un Establecimiento de aquel caserío á varios muchachos que jugaban á los prohibidos. El dueño del café en donde fueron encontrados ha sido maltado fuertemente por el señor Alcalde.

La policía y el segundo jefe de la guardia municipal encontraron á dos muchachas que se habían fugado de la casa paterna á causa del mal trato que recibían. Fueron devueltas á su familia.

El Sr. Alcalde ha ordenado al jefe de la guardia municipal que se abra un registro de los mendigos que pupulan por nuestras calles para proveerlos del permiso correspondiente.

Se hallan detenidas en Tirador dos perras que fueron encontradas en la vía pública y se ignora quienes son sus dueños.

Fueron encontradas en la vía pública unas llaves y un rosario, las que tiene en su poder el comandante de la Guardia municipal.

Ayer en un corral del caserío del Molinar de Levante murieron repentinamente una cerda y un cordero.

El Comandante de la Guardia municipal enterado del caso lo comunicó al Veterinario respectivo.

La Junta de Gobierno de la sección coral de La Protectora convoca á los socios protectores para que se sirvan asistir á la reunión que tendrá lugar hoy, á las 20 para tratar sobre la vedada musical dedicada á los mismos.

Loemos en La Unión Balear: Venimos leyendo hace días en la prensa que para ocupar la vacante que por traído á una metropolitana va á dejar el actual obispo de Madrid, padre Cos, se señala á los Sres. D. Juan Maura y D. Jaime Cardona, obispos de Orihuela y Sióu, ilustres balears ambos. También se ha dicho que es fácil fuera propuesto el actual obispo de Menorca, Sr. Castellote.

Nos alegramos de las propuestas, recagan ellas en cualquiera de los tres venerables preladados.

HERNIADOS (TRENCA TS). — Véase anuncio en 4.ª página.

QUETGLAS Y MALBERTI.—Carburo de calcio.— Véase cuarta página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.— El Patriarca San José.

Cuarenta Horas Concluyen en San Miguel dedicadas al Patriarca San José.

A las seis exposición del Santísimo; á las diez misa mayor con sermón por D. Miguel Costa y Llobera. Por la tarde, actos de coro, rosario, sermón cuaresmal y de novena, Te-Deum y reserva.

—Empiezan en la Merced, dedicadas al Santo Patriarca. A las seis y media será expuesto el Santísimo; á las diez Tercia y misa cantada con sermón por el P. Espiridión Durán. Por la tarde actos y ejercicios, sermón cuaresmal que dirá D. Gabriel Llopart y solemne reserva.

Otras funciones Fiestas á San José: En el Convento de la Concepción, á las diez misa mayor con sermón que predicará el padre Bernardo Martorell, filipense. Al anochecer el ejercicio del Santo con exposición.

—En las iglesias que se señalan durante la misa mayor predicarán los oradores que se expresan:

En la Catedral, el P. Videllet. En Santa Eulalia, el P. Moragues, filipense. En Santa Cruz, el P. Antonio Rosselló de los SS. CC.

En San Jaime, el P. Vich, escolapio. En San Nicolás, el Sr. Tortell. Cura párroco. En las Teresas, el P. López, filipense. En Santa Clara un Rvdo. P. Escolapio. En el Socorro, el P. Herrero, agustino. En Santa Fé, el P. Fontanet, misionero. En San Juan, D. Antonio Alemany.

Observaciones astronómicas

Día 19 de Marzo Sale el sol á las 6'6; pónese á las 18'11. Sale la luna á las 4'32; pónese á las 16.

Día 20 Sale el sol á las 6'4; pónese á las 18'12. Sale la luna á las 5'7; pónese á las 17'12.

Luna nueva á las 13'4 en Piscis.—Buen tiempo.

Boletín meteorológico

Table with meteorological data for Day 18 at 9 AM. Includes barometer (52.2 mm), thermometer (12.5), maximum sun (16.8), maximum shadow (15.6), minimum covered (10.0), minimum uncovered (8.2), wind direction (SO), wind force (37.8 kg), kilometers traveled (294 km), rain (1.12 mm), evaporation (2.4), humidity (8.9), barometer ascent (8.9), and barometer descent (5.7).

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA Días 15 y 16.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 0.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 17 de Marzo de 1901.

Table with hospital statistics: Existencia de ayer (380), Entrados (2), Salidos (41), Fallecidos (4), Quedan (370).

CEMENTERIO Día 17.—Jaime Serra Serra, viudo, 69 años, Hospital, entero colitis crónica.—María Alemany Roca, soltera, 99 años, Hospital, vejez.—Juan Tomás Arbós, casado, 62 años, Hospital, nefritis.

Las islas

La Vileta, 18. Por haberse anunciado á concurso la escuela municipal de niños de ésta, en breve será trasladado el profesor D. Melchor Serra encargado de la misma.

—Se ha celebrado con mucha solemnidad durante estos siete últimos días devoto novenario dedicado al gran Patriarca San José. Mañana se celebrará fiesta al mismo Santo. En la misa mayor habrá sermón, y por la tarde el de cuaresma, que estará á cargo del padre Moragues, filipense.

San Lázaro (Hostalets), 18. La concurrencia que asistió ayer al sermón predicado en la iglesia de ésta no pasó de regular.

El orador desarrolló el tema «que para hacer una buena confesión es necesario estar exentos de todo pecado» cuyo discurso escucharon con atención todos los fieles.

—Muchos vecinos de ésta el sábado último se propusieron obsequiar con una bárbara cena a una señora que se había casado en segundas nupcias, lo que supieron evitar los guardias municipales de servicio en este caserío.

—La compañía del Sr. Palet el sábado próximo pasado dió una función en el teatro Colón representando el drama La cabaña de Tom. Hoy también dará función empezando á las veintuna.

Son Sardina, 18. Después del nombramiento de alcalde de Palma á favor de D. M. Enrique Lladó ha habido en este caserío cambio de alcalde pedáneo y de guardias municipales.

El alcalde anterior D. Francisco Martorell ha sido sustituido y nombrado en su lugar á don Juan Riuort, colono de San Jaime.

Los guardias municipales D. Mensarrat

Mercader y D. Jaime Cladera han cesado en el desempeño de su empleo y nombrado para el cargo del mismo D. Guillermo Frau y D. José Llabrés.

—D. Mateo Cañellas, colono de Son Lladó ha sido nombrado alcalde pedáneo del caserío de Son Español.

—D. Antonio Abraham, vecino de ésta ha sido nombrado guardia municipal del Secar del Real.

—Mañana en la iglesia de la Purísima Concepción se celebrará fiesta en obsequio del gran Patriarca San José.

Predicará mañana y tarde el orador sagrado D. Damián Nidal, Cura Párroco. Palmer.

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS 18 de Marzo de 1861

De este tiempo data la Gaceta más antigua que se conoce de las publicaciones periódicas de Sevilla.

Parece que salía mensualmente desde Enero. En Diciembre de 1862 todavía se publicaba.

Era impresa en la oficina del célebre tipógrafo Juan Gómez de Blas.—Ocho páginas en 4.ª de impresión regular.

Se cita la fecha anterior (1619) otra de las manifestaciones del periodismo rudimentario, titulada Noticias de Sevilla.

19 Marzo de 1843

Por la tarde de este día se reunieron en la montaña de Montjuich, sobre unos cuatrocientos republicanos para determinar la publicación de un diario en Barcelona, al objeto de propagar y defender las doctrinas democráticas.

Por este tiempo nació la prensa republicana española en diversas localidades, entre ellas Sevilla y Gerona.

ULTIMAS COTIZACIONES

18 de Marzo de 1901. VALORES LOCALES Dinero

Table with local market prices: Crédito Balear (96'00), Fomento Agrícola (106'00), Ferrocarriles de Mallorca (45'00), Alumbrado por Gas (56'00), Salinera española (180'00), Id. id. Obligaciones 6 pS (104'50), Id. id. id. 5 pS (101'50), Cambio Mallorquín (3'50), Bonos Municipales (37'00), Ilesña Marítima (56'00), Banco de Préstamos (0'00), Unión Comercial (60'00).

Unión Comercial

Compañía de navegación á vapor Ferriado fijo y semanal entre Palma, Barcelona, Málaga, Motril, Valencia, Barcelona y Palma por los acreditados vapores

“Mallorca” y “Palma”

Salidas de Palma todos los jueves á las cinco de la tarde. Llegadas todos los martes por la mañana.

Admiten carga y pasaje para los indicados puntos á precios ventajosos. Tránsito en Málaga con conocimientos directos para Londres, Liverpool ó Hamburgo, Amberes, Bremen y Nueva York.

El jueves saldrá el vapor PALMA. Informes y despacho oficinas.—Victoria 12. Agente: Bernardo Estela, Sobre Muelle.

Colmado “La Ilesña”

San Nicolás núm. 10 al lado de la casa Ribas. Vino añejo superior de Binisalem á 2'00 pesetas botella.

id. id. de id. á 1'50 litro. Jerez clase muy buena á 1'50 litro. Completo surtido de toda clase de productos alimenticios.

Aviso importante

El cosechero de vinos de Monovar (Alicante) Don Tomás Manzanaro ha puesto en esta en la calle de Jaime II núm. 105 una bodega en donde se venden sus tan afamados vinos, tintos y carates.

Probad dichos vinos seguros de que serán de vuestro agrado. Se sirve á domicilio.

Curación de la Tos

PASTILAS J. MIRÓ expeptantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Oclón 22 y Peseñil 7, Palma de Mallorca.

Nicolas Ticolat

CIBUJANO DENTISTA Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masificación y pronunciación. Ortodoncias, empastes, extracciones sin dolor.

Prezios económicos. Calle de Pelaires, número 102.—PALMA.

SE DESEA VENDER una casa de recreo con todas las comodidades apetecibles rodeada de jardín y árboles frutales con dos fuentes situada en el caserío de San Lázaro Naevo.

Rosón D. Honorato Berga—calle de Fideos 4.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Inglaterra y Rusia Madrid 18 á las 11

Londres.—Coméntase el conflicto pendiente entre Inglaterra y Rusia surgido sobre la cuestión de China.

Se asegura que el gobierno inglés está decidido á no ceder.

Revista naval

Madrid 18 á las 11. Roma.—El ministro de Marina ha designado catorce buques, seis de ellos acorazados para que vayan á tomar parte en la revista naval Franco Italiana, la que se verificará en Tolón.

El Duque de Génova ofrecerá un banquete á Mr. Loubet á bordo del acorazado Lepanto.

Huelga terminada

Madrid 18 á las 11. Nos comunican de Barcelona que hoy reanudarán e trabajo todas las fábricas de la cuenca del Ter, exceptuándose las del pueblo de Rosas, por haberse iniciado la sustitución de los hombres por las mujeres.

Muchos fabricantes de Rosas tratan de trasladar sus talleres al llano de Barcelona.

Banquete

Madrid 18 á las 11. Telegrafían de Valencia que ha sido obsequiado con un banquete el Sr. Diaz Merry; han asistido al mismo los diputados á Cortes, y provinciales y los concejales afiliados al partido conservador.

En el correo de hoy marchará á Madrid.

Desgracia en el mar

Madrid 18 á las 11. San Sebastian.—Dicen de San Sebastian que cinco jóvenes salieron con una lancha con dirección á Pasajes. Al regreso se acercaron demasiado á la costa hácia, la parte de Zurriola.

La embarcación volcó. Los tripulantes todos desadarecieron excepto uno que se salvó.

Estado social en Cataluña Madrid 18 á las 11

Telegramas que se reciben de Barcelona sobre la actitud de las huelgas anuncian la grave noticia de que si continúan los disturbios y ven amenazadas sus fábricas bajo el pabellón de Francia ó Inglaterra para reclamar los perjuicios que se les ocasionen por la vía diplomática.

Algunos industriales han repartido cantidades entre los Alcaldes de los pueblos de la cuenca del Ter para que los distribuyan con equidad entre los obreros que por consecuencia de los últimos sucesos carezcan de recursos.

Propósitos de Weyler

Madrid 15 á las 11. El ministro de la guerra Sr. Marqués de Tenerife ha declarado que acometerá la reforma de las leyes de enjuiciamiento militar.

Ha dicho que no quiere aventurar ideas sobre la reforma de los códigos proponiéndose respetar opiniones de la comisión correspondiente.

Cree el general Weyler que las circunstancias modificativas de delito y el sistema de penas y ejercicios árbrito judicial serán objeto de perfeccionamiento.

La convencion cubana

Madrid 18 á las 11. New York.—La Convención Cubana se dispone enviar á Washington una delegación para que manifieste al gobierno que son incompatibles sus demandas con la promesa que se hizo á Cuba al concederle la comp'eta independencia.

Dicha delegación la presidirá el general Cisneros.

Témese que surja un conflicto, creyendo que los yanquis y los cubanos no llegarán á un acuerdo.

Consulta.—Nombramientos.

Madrid 18 á las 11. Los carlistas han escrito á Venecia consultando á D. Carlos si debían tomar parte en las próximas elecciones. Esperan que Carlos les dejará en libertad de acción.

El consejo de Ministros se ocupará hoy de las dimisiones presentadas por los embajadores de España en el extranjero y de la provisión de cargos militares.

Declaraciones de Taverga

Madrid 18 á las 11. (Hemos recibido el 2.º, 3.º y 4.º telegramas de una serie que trata de las declaraciones del Marqués de Taverga, pues publicamos aun que no hayamos recibido el 1.º).

El Sr. Marqués de Taverga añadió que las bases que presentó el Sr. Montero Ríos en la última legislatura para la reforma orgánica de los tribunales, señalan un ancho campo para las reformas.

El Marqués de Vaillo ha dicho—dejó redactados varios proyectos de ley desenvolviendo las citadas bases;

Pediré á la comisión un informe sobre ellos.

Si coincidimos en el criterio, aceptaré los proyectos íntegros, y si hay discrepancia propondré las modificaciones que juzgue útiles.

Me dispongo para resolver el asunto rápidamente.

La reforma penitenciaria hace largo tiempo que la vengo estudiando.

Sobre este asunto sigo pensando como consta en el discurso que pronuncié en 1880 en e congreso.

Respecto de la cuestión religiosa mi criterio no es personalísimo.

Pertenece á la doctrina que sustenta el partido liberal.

En el orden teórico este problema está plenamente resuelto por mi partido.

En el orden práctico y la cuestión de procedimiento, expresé mi opinión en uno de los pasados consejos.

Las órdenes religiosas establecidas en España pueden dividirse en dos grupos.

Las comprendidas en el concordato con la santa Sede y las extrañas al referido concordato.

Las comprendidas en el concordato creo que están dentro de mi jurisdicción.

Las demás incumben al ministerio de la gobernación.

Aquellas que pudiera llamar más cuidado que no ejerzan acto contrario al régimen vigente y al ambiente moral del país.

Los ministros de instrucción pública, hacienda y gobernación cuidarán de las congregaciones no concordadas, pues todos tienen bien definida su esfera de acción.

Fabra

BOLSIN—Barcelona 18 (10). Interior 72'32. Nortes 57'37.

SIENKIEWICZ

¡Sigámosle!

Precio 1 peseta.

PIERRE DECOURCELLE LOS DOS PILLETES (NOVELA)

Traducción de J. B. Enseñat. 2 tomos 4 pesetas.

GRAN EXITO A sangre y fuego

Última obra de SIENKIEWICZ 2 tomos, 2 ptas.—Líbreria de J. TOUS

“Nuestro Tiempo,” REVISTA SEMENAL ILUSTRADA Números 1 y 2.

De venta en la Librería de J. TOUS.

Al público El tan renombrado vino legítimo de D. Gabriel Bordeny de Alaró se vende en la tienda de socie de Antonis Gelabert, calle de Palacio núm. 29; á 80 céntimos el litro, para convencerse hay que probarlo.

Colocación Un joven enterado en contabilidad, con muchos años de prácticas, desea encontrar colocación en alguna casa de comercio ú oficina. Puede presentar buenas referencias. Informarán en el Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia.

Pérdida Se extravió el jueves día 14 del corriente un imperdible de oro con pedrería, se replica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia donde se gratificará el hallazgo.

GRAN ALMACEN de papeles pintados

de JAIME HERNANDEZ, Susurral de Barcelona, calle Canuda—23. Gran competencia

Papeles desde 1 y medio Real á 100.—Arriaderos mates á 5 reales el rollo.—Fondos liso desde 5 id. el rollo.—La colocación á Real el rollo.

También se hacen cieles rasos en Tela. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte Decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA.



# HERNIADOS (TRENCA) LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti herniario Vidal» de la misma casa, preparada a base de la resina del *Calophyllum Inophyllum*, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias per antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos expresamente para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado. En esta época del año en que los constipados y las grandes toses hacen sufrir tanto a los quebrados que llevan un mal braguero, es cuando creamos, hacerles un bien, recomendándoles nuestro braguero que les librará de dichos sufrimientos.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bisahchera sobre la misma, no molesta ni laga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creamos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento hasta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista Sr. Vidal estará en esta capital desde el día 23 al 27 de este mes, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrá consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias» y recibirá en los referidos días de 10 a 1 y de 4 a 8 por la tarde.

## DOLOR REUMATICO

### Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de Dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo acreditan el número de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

#### Mes de Marzo

**Línea de Cuba-México.**—El día 19 de Marzo saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Monserat».  
**El día 26 de Marzo** saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires».  
**Línea Venezuela-Colombia.**—El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona y el 15 de Cádiz el vapor «Isle de Panay».  
**Línea de Filipinas.**—El día 30 de Marzo saldrá de Barcelona, el vapor «Isla de Luzón».  
**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, y el 7 de Cádiz, el vapor «P. de Estrategia».  
**Línea del Brasil.**—El día 3 de Marzo saldrá de Vigo y el 8 de Cádiz, el vapor «San Ignacio».  
**Línea de Fernando Po.**—El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Ciudad Gondal».  
**Línea de Canarias.**—El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde».  
**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tangier: Martes, jueves y sábados.  
No se admite carga la víspera de la salida.  
Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

### Champagne de Kola

«MARY SAT»

Es el más económico higiénico y agradable.  
EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

### NO MAS VELLO.

18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis. — 2'60 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuarters, 2.

### DOLORES DE CABEZA

Se curan radical y rápidamente con la  
**CEFALINA ROSSELLO**  
Farmacias y Droguerías.

### POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.  
— Depósito en Palma de Mallorca, Centre Farmacéutico.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

Calle de Orlaga, número 1. (PASO DE RECOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios operaciones de comercio y industria. El seguro se contrata en el momento que inspira al póliza, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de un fondo de reserva de pesetas 64.650.088'44.

33 años de existencia

— GARANTIAS —

Capital social efectivo 120000000  
Primas y reservas. 44928645  
Total. . . 56928645

SUBDIRECCION—APUNTADORRE, NUM. 2—MNTA.

Seguros sobre la vida

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios y operaciones de comercio y industria. El seguro se contrata en el momento que inspira al póliza, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de un fondo de reserva de pesetas 64.650.088'44.

### EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

#### ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

### del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas, por antigua que sean, el reumatismo, la gata, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centre farmacéutico y principales.

### ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades bellas es el

Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de VALENCIA

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Aciditas, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstro, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

### Milagrosos Confites

Y INYECCION ANTIVENEREOS —Y BOB ANTISIFILITICO— COSTANZI



D. Juan Costa, 435, Esp.

Mil y mil de celebraciones médicas, lespadas de una larga experiencia se han convenido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (gonorrea), flujo blanco de las mujeres, amigdalas, catarras de la vejiga, cistitis, retenciones de orina, esclerosis uretrales, purgación venérea ó crónica, gonorrea militar y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confites é Inyección Costanzi. También curamos que para curar cualquier enfermedad sífilis, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Bob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que destruye los males efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 126, Barcelona, asegura del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los interesados el pago una vez curados. Frente de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 6. Bob antisyfilitico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.—Depósito en Palma Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Imp. de J. Teus—San Bartolomé, 32.

### ALUMBRADO BARATISIMO

como Petróleo á 20 céntimos de peseta el litro y como Gas á 10 el metro con los mejores y más perfectos aparatos para producir

#### ACETILENO

Patente Bofill.—INGERIERO

Aparatos para toda clase de Alumbrado en casas, talleres, poblaciones, etc., etc.

Lámparas y faroles para bicicleta y carruges y otros usos.

Mecheros especiales que no producen hume.

CARBURO SUPERIOR CALIDAD á 60 cent. kg.

SINDICATO—141—1.—PALMA.

MUCHACHITA 63  
silas, fué á llamar á la puerta de sus amigas. Dentro del cuarto sonaron risas; después una voz: Ya vá.

Enrique se quedó solo. Moría la tarde. Por la balconada penetraban las últimas luces del crepúsculo y con ella la postrer visión de la más sublime de plácidos infinita. A la entrada del departamento de señoras, temblaba la luz de un farol y á su claridad de cirio, salían las bañistas blancas, pausadamente como apariciones. En las mecedoras y alrededor de la mesa, á la luz de la lámpara reuníanse los últimos bañistas. La noche completa, estrellada envolvía la casa. Y en la oscuridad bajo el toldo, las oías continuaban su canturía sin fin.

MUCHACHITA 64

XVIII  
Recados, cartas transmitidas por mano del patrón y de la camarera; paseos solitarios á lo largo de las calles del Terreno en acocho de Aura: todo fué esteril. Enrique no habló más con Aura, no la vió más. Aventados los sueños de dicha futura, borrada la nostalgia de su hogar perdido, quizá para renacer al cabo de los años más desolada... ¿hacia donde volver el corazón? ¡Que días! Extenuado moralmente, sin fe, con el remordimiento de aquella revelación inútil, Enrique decidió partir. Aura recibió su última carta llena de tristeza, de desaliento; grito doloroso de aquella alma eternamente niña.

«Me voy. Esto se acabó; no puedes ser. Te he esperado hasta el último instante el alma en los labios con los brazos abiertos. Todo ha sido inútil. Anoche salté á tu jardín, llegué hasta tus ventanas. Quería verte, hablarte, hacer el último esfuerzo. No tuve valor. Me subleva mendigar cariño. Hui; pero antes de irme para siempre, arranqué todas tus flores. Con ellas he inundado la cámara del balandro; entre ellas te escribo son lo ánieas que de ti conservo. Cuando me aleje de esta tierra, donde he gozado y he sufrido toda la alegría y todo el dolor de una vida entera, deshojaré rosa por rosa, besaré hoja por hoja. En la mar que cruce, ellas marcarán el camino que tú, muchachita del alma, nos has querido seguir...»

MUCHACHITA 65

FIN

FIN

Malorca 1904.